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废废铁铁贱贱过过白白菜菜，，1100万万““破破烂烂王王””转转行行
废品回收行业进入寒冬，我省回收企业一年少千家

在资源日益匮乏的今天，
废品回收利用本应是受市场欢
迎的朝阳产业。但是，因为传统
制造业面临去产能的艰巨任
务，再加上国内废品回收产业
链尚不完善，导致终端市场对
废品的需求持续走低，废品回
收行业早已进入“寒冬”。

山东再生资源协会2015年
的数据显示，我省原有50万人
从事废品回收再利用行业。但
到2015年底，只剩下40万人，人
数少了两成。废品回收点，则从
2014年的22000个减少为16000
个。

文/片 本报记者 朱洪蕾

市场现状：
塑料瓶2分钱一个
1斤废纸仅赚几分钱

在济南，海晏门街是颇有
名气的一条废品回收街，几百
米长的街道上，有十几家废品
回收的站点，周边走街串巷的

“破烂王”也习惯把收来的废品
送到这里。

近日，齐鲁晚报记者走访
发现，海晏门街有些不景气，只
有七八家在正常营业。半个小
时下来，也没有几个“破烂王”
来送废品。一家废品收购点的
老板介绍，他现在也是在咬牙
坚持，不少同行因为利润下降
和房租上涨，选择了关门歇业。

收废品的鲍女士说，这两
年废品价格都不行，价格最高
的是废报纸，七毛钱一斤；而别
的纸，不管是纸箱子、杂志、书
籍，还是白纸，回收价格都在三
毛钱。最好的时候，收一斤废纸
能赚一两毛钱，现在一斤只能
赚几分钱。“最便宜的是塑料
瓶，以前价格高的时候，一个一
毛钱，现在只要两三分。价格太
低了，我们收上来也赚不了多
少钱。”

谈到最近的市场行情，“破
烂王”王师傅想起了2008年。

“那时候废品价格高，一斤废铁
能卖到两块钱，利润就好几毛
钱。现在一斤废铁也就是几毛
钱，还不如白菜贵。”

济南市再生资源协会相关
负责人介绍，海晏门街的冷寂
不是个别现象，在整个济南，被
迫关门的废品收购点很多。“与
去年相比，协会的会员已经少
了三分之一，很多都是直接关
门了。”

山东再生资源协会秘书长
邱明琦介绍，废品回收市场的
低潮已持续了四五年，现在很
多企业在挺着，废品回收企业
数量也从6200余家，减少为
5100余家。

原因探析：
分类太粗、污染大
企业宁愿进口废品

在邱明琦看来，废品价格
低的最主要原因是终端市场对
废品的需求有限。

以钢铁为例，钢铁企业面

临的主要问题是产能过剩。今
年，很多钢铁企业将去产能作
为主要任务，因此企业对废铁
需求有限；另一方面，国际市场
上铁矿石的价格近几年持续走
低，对企业来说，没有必要从市
场上回收废旧钢铁。

“据我所知，像济钢等钢铁
企业就没有使用废旧钢铁的习
惯。市场上收购废旧钢铁企业
规模都不大，像平阴马钢、邹平
西王钢厂以及章丘的一些小钢
厂，对废旧钢铁的需求量都不
大，难以带动废旧钢铁价格上
升。”济南再生资源协会相关负
责人介绍。

废旧物品回收利用过程
中，还有一个足以致命的问题，
就是严重污染环境。

邱明琦介绍，山东是造纸
大省，仅上市的造纸企业就有6
个，但是生产高档纸的造纸企
业，更愿意用国外的废纸。因为
相比之下，国外的废纸分类好、
品类好。“现在废纸回收面临的
主要问题是工艺落后，对废纸
的分类太粗，而且相关标准推
行也不行。”

而且，造纸属于高耗能、高
污染行业，很多中小企业排污
量大，工艺落后。为了治理污
染，国家取缔了很多中小企业。

“小企业更愿意要国内回收的
废纸，但是大量小企业被关停。
对于废品回收利用来说，终端
企业减少，也就意味着废纸的
销路变窄，企业压价，废纸的价
格上不去，卖废纸也赚不到多
少钱。”邱明琦说。

不单是废纸，废塑料在
流通过程中也会产生严重污
染。“以前济南东部就有一个
自发形成的废塑料回收加工
市场，但是在污水处理上不
够规范，污染比较重，因此被
政府取缔了。”

行业前景：
废品又称城市矿产
还是朝阳产业

在邱明琦看来，资源再
利用行业属于朝阳产业。因
为地下资源是有限的，会被
逐渐挖空，而废品被称为城
市矿产，同样是一种资源。而
且，废品回收利用行业的一
个好处是能够容纳很多人就
业。许多农民到城市里来，由
于缺乏一技之长，没有合适
的谋生途径，在这种情况下，

收废品是一个就业的途径。
邱明琦表示，废品回收利

用行业虽然是朝阳产业，但是
总体上“小、散、落后”的情况突
出，因此需要国家政策的扶持，
尤其是在税收政策上，希望能
得到一定的倾斜。

“像别的产品，在各个流通
的环节中，都会缴纳增值税，各
个环节中的企业都会承担税
负。但废品在流通的过程中，大
多数废品收购站和收购废品的
个人都没有开具过增值税发
票，也不具备开具发票的条件，
只有在卖给最后的收购商的时
候，才必须要开具发票。也就是
说，100元的东西，要交16 . 9元
的税，由最后购买废旧物品的
企业承担，拉高了成本。”邱明
琦说，如果想要使用废旧钢铁
作为原料的话，成本要高不少，
还不如直接使用铁矿石划算。

在政策之外，废品回收利
用行业也需要加以规范和整
顿。邱明琦介绍，一些规模较大
的企业还在继续干，不过数量
在压缩，小企业则经营困难、硬
挺着，实力也很差，没有更新换
代，没有新模式，需要整顿。

实际上，我省并不缺乏废
品回收利用的大企业，资产过
亿的企业有二十多家，山东方
圆有色金属集团是其中规模最
大的一家企业。该公司企业文
化中心主任聂维强介绍，企业
最早主要是收购废杂铜，通过
冶炼、电解等方式将其变为纯
铜，再出售给下游生产铜管、铜
丝等产品的企业。

聂维强介绍，国内废杂铜
利用企业80%左右都依赖进
口，方圆集团也不例外。该公司
也想使用国内的废杂铜，但是
面临不少问题。首先，国内的资
源供给不稳定，自产废杂铜尚
未进入大量回收期；其次，废杂
铜拆解回收环节多以小企业、
小作坊为主，机械化水平较低，
多为人工操作，没有形成完备
的回收加工体系，产业集中度
较低。

对于废品回收利用行业
的前景，聂维强表示看好。“目
前，再生铜的竞争激烈，方圆
集团主要是从美、欧等国家进
口，但是国家收紧了对国外废
旧物品的进口，因此也需要加
大国内的收购量，但是国内市
场还不够成熟，希望中小企业
能够多提供合格的再生资源
产品。”

济南海晏门街上，一半的废

品回收点关门，显得有些冷清。

在传统回收行业萎缩之际，一些创业者瞄上了“互联网+废品
回收”的蛋糕。近来，不少app定位为废旧物品、二手物品回收，在北
京等一些大城市，这样的上门服务方式也受到用户的欢迎，互联网
企业也开始分食回收行业的利润。

省劲省事、明码标价，居民看上了新服务

两个月前,家住北京柳芳北里社区的刘雨听说了一个上门回
收废品app，她尝试着使用了一次上门服务。“来的小哥着装比较整
洁，态度也挺热情，最好的是废品终于不用自己拿下去了。”

早上八点一刻,“再生侠”王贺鹏骑着电动车来到刘雨家,这是
他今天跑的第一单。

“我这里还有个刚喝完的空瓶,可以卖吗?”“可以,您让我扫一
下码。”扫码器一扫,小王的工作系统就识别出:550毫升塑料瓶,对
应价格是5分钱。除此之外,app里“明码标价”的设定也让刘雨印象
深刻。“里面按分类都标好了,衣服、报纸分别是多少钱一公斤。”

“再加上您卖的8 . 8公斤衣物,0 . 87公斤纸箱,一共是4 . 93元,已
经打到您的账户里了。”从上门到结款,整个过程只用了五分钟。

有了第一次的良好体验,刘雨也成了这种上门服务的固定用
户。app里可以设定上门服务时间,刘雨可以赶在约定时间前,在家
里进行大扫除。

回收员挣多少钱，只看跑了多少单

告别了第一家客户,小王马不停蹄地奔赴下一家。“我每单收
多少废品和我的绩效没关系,我挣多少钱只看我跑了多少单。”整
个上午,他跑了将近二十个单。

相比之下,柳芳北里的废品回收个体户老章则要清闲很多。柳
芳北里15号楼北边的过道,是老章的“地盘”,整个小区像他一样干
个体回收生意的还有另外四家,各家占着各家的地儿。

没人脉没本钱的老章,对目前废品回收业的新兴产物倒是了
解一二。“像什么再生活、无忧、换钱什么的,天天在小区里跑,我能
不知道人家是干什么的嘛！”老章开玩笑地表示,这就跟打车软件
和传统出租车一样,会用手机的都去用上门服务了,自己的客源只
剩下不会用手机的一批老居民。

想要开摊,老章一年还要交2000块钱的摊位费,比起三四年前,摊
位费已经低了不少,但还是不断有人退出不干。老章的客源只剩下不
会用手机的一批老居民。他也表示,自己曾经动过转行的念头。

葛延伸阅读

互联网公司也开始收废品

““再再生生侠侠””跑跑一一天天，，按按单单挣挣钱钱

小王把一天跑单的废品装到货车上。 据北京晚报
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